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如何做一个学者，他为后辈树立了榜样
追记美学家刘纲纪

本报记者李伟

刘纲纪先生的最早一批博士生、追随先生近30年的武汉大
学哲学学院邹元江教授，曾经写过多篇关于自己导师著作的书
评等文章，对刘纲纪的学术思想、为人生平非常熟悉。

但在为导师撰写悼词生平时，邹元江写到凌晨三点。
万籁俱静时，想到珞珈山那盏苦熬一生的明灯终于熄灭，再

也不能师生当面长谈，邹元江潸然泪下。
2019年12月1日，武汉大学人文社会科学资深教授刘纲纪先

生，因病医治无效逝世，享年87岁。
刘纲纪先生主要从事美学原理、艺术哲学和中国美学史的

研究，同时在美术理论、中国书画史论、马克思主义哲学、中国传
统思想文化、中国当代文艺思想等方面也作了许多开拓性研究，
并有重要建树。在哲学社会科学、人文科学研究中，他是一位学
界公认的学术大家。

一个人，究竟有多大的能量，才能学贯古今、享誉海内外，新
华每日电讯记者近日遍访刘先生的同事、学生和亲人，探寻大师
耀眼的一生。

中国美学界数一数二的人

他和李泽厚合作撰写的《中国美学

史》，填补了“五四”新文化运动以来中国

美学史研究方面的空白

“忆当年合作 音容宛在；虽今朝分手 友谊长存。”著名哲
学家李泽厚得知自己的同学、合作者刘纲纪去世，他悲痛地写下
这句唁电。

短短两句话，浓缩了中国美学界“北李南刘”两位大师一生
的相知情怀，更是当代中国美学走向繁荣的写照。由两人合作撰
写的《中国美学史》第一、二卷，填补了“五四”新文化运动以来中
国美学史研究方面的空白。

读过《中国美学史》的人们可以发现，刘纲纪撰写的著作是
以马克思主义的实践观美学思想为指导，论述了中国美学史的
研究对象、任务和方法，并处处贯彻社会存在决定社会意识、逻
辑与历史相统一的方法，对中国美学的发展作了具有内在必然
性的深刻分析，许多论述极富创见。

此后，刘纲纪先生进一步提出中国艺术文化的“六大境界
说”，即儒、道、楚骚、玄学、禅宗及明中叶后具有近代人文主义、
个性解放色彩的自然人性论，并一一作了深入分析。

“在文化逐渐成为软实力、凝聚力与竞争力的情况下，如何
建设作为中国文化重要组成部分的美学事业，使之在国际上更
多地发出中国的声音。刘教授在这一方面几十年来做了艰苦探

索和努力，取得重要成绩，是我国美学界少有的具有相当国际
知名度与影响力的重要美学家。”山东大学文艺美学研究中心
主任、著名美学家曾繁仁教授7年前曾对刘纲纪撰写的《周易
美学》一书表示赞赏，认为这是刘纲纪在中国美学史研究方面
的重要成果。

这本《周易美学》著作的写作出版，是刘纲纪用时4个月，
通宵达旦完成，1994年正读研究生的邹元江见证了这部著作
的写作历程。那几个月的时间里，刘纲纪是珞珈山最晚熄灭灯
的那个人，成为了当时武大学人勤学的标志。

该书出版后，约稿编辑获得编辑界大奖，邹元江写了4篇
书评，全部发表在顶级期刊……一本书，成就了许多人。

诸多开拓性的研究，令刘纲纪早早就成为一座大山，一座
研究中国美学、艺术、哲学等人文社会科学不可绕过的高峰。

作为北京大学同学和长期的合作者，李泽厚对刘纲纪有
着比一般人更深的认识。

早在20世纪80年代中后期，李泽厚就公开说：“我觉得他
的水平很高，思想深刻。在目前的中国美学界，无论从美学理
论上还是从对美学史的了解和掌握上，他都是数一数二
的……他一直埋头工作，不计名利，对科学有献身精神。”直到
2002年，李泽厚先生在《浮生论学》一书中仍坚持这一看法，
说：“做美学研究的当代我们这辈人中，我认为刘纲纪是最不
错的。”“虽然他最近还很厉害地批判我，但他有哲学深度。”

北京师范大学哲学学院教授李范与刘纲纪交往较多，上
世纪80年代时，刘纲纪与李泽厚合著《中国美学史》时，为了写
作联系方便，刘纲纪曾借住在北师大宿舍。

李范经常去看望刘纲纪，见证了刘纲纪日以继夜、呕心沥
血地写作，常常是书桌地上满是烟蒂。

德国著名汉学家卜松山在欣赏刘纲纪先生的艺术作品集
时，这名德国人会想起中国的一句古话：诗书画如其人。“欣赏
刘先生的画作，他的容貌、人格仿佛就浮现在眼前。”美国著名
华人学者傅伟勋教授在一些文章中谈到刘纲纪先生给他的印
象时说，“刘纲纪具有哲学家的风骨，且为人诚挚可亲，实不多
见，治学之勤，功力之深，令人叹赏。”

哲学家的头脑，艺术家的情怀

“做古代学问，但不能忘了是一名现

代人。”刘纲纪常常强调，做学问不能同

现实隔离，要有现实关怀

在武汉大学哲学学院的一间小会议室里，已经是武大哲
学学院二级教授的邹元江讲述了导师的一生。在他看来，刘纲
纪先生的一生，是传奇的一生，是一盏照耀后人的明灯，影响

了自己的整个人生。面对刘先生的期许，自己常常因为有愧，
不敢自称是大师的弟子。

“先生有幼功，在大师荟萃的北大熏陶之下，迅速成长。”
刘纲纪先生1933年1月17日出生于贵州省普定县号营村，1952
年以优异的成绩考入北京大学哲学系。原来，从小家境不错的
刘纲纪自幼爱好文艺，13岁时曾拜名师学习中国书画，幼功的
积累，为他今后研究艺术美学打下了坚实基础。

在北大4年，刘纲纪除了努力系统地钻研马克思主义哲
学外，还师从中国美学界前辈学者邓以蛰、宗白华、马采三
位著名教授学习美学与中国书画史论，与大师们成为忘年
之交。

作为年纪轻轻小伙子，刘纲纪曾经多次指出几位大师
家藏古画的假赝之处。后生可畏，令大师们既气愤，又喜爱。

1960年，上海人民美术出版社出版了刘纲纪的第一部专
著《“六法”初步研究》，这一年他年仅27岁。这部论述中国绘画
理论纲领——“六法”的专著，曾得到邓以蛰、宗白华、朱光潜
等著名学者的热情赞许。这是刘先生的本科毕业论文，六万字
的本科毕业论文影响极广，是刘纲纪在美学研究上取得的第
一个成果，也预示了他未来发展的美好前景。

当时，刘纲纪在北大的名气很大。担任北大学生诗社的
社长，吹笛子、拉二胡、美声唱歌，刘纲纪是天生的从事美学
研究的人才。作为一名较早发表文章的北大才子，他用稿费
买西装，偶尔还会请同学们下馆子。才华横溢的刘纲纪，征
服了当时北大俄语系的校花孙家兰，后来两人牵手相伴
一生。

刘纲纪是一个有生活情调的人，喝德国黑啤、品咖啡，在
研究中国传统文化的同时，又极具现代感，非常关注社会现
实。“做古代学问，但不能忘了是一名现代人。”刘纲纪常常强
调，做学问不能同现实隔离，要有现实关怀。

“必须具备哲学家的头脑，艺术家的情怀。”这是刘纲纪常
常对学生提到的要求，两方面缺一不可，也是一直走在国内美
学研究最前沿的武大哲学学院招新教师的标准，延续至今。

刘纲纪与武大的渊源离不开一个人——时任武汉大学校
长的李达。彼时，重才、惜才、爱才，还不拘一格地用才、育才的
李达，亲自到刘纲纪在北大的学生寝室，邀请刘纲纪到武大
来，并愿意担任他的硕士导师，1956年本科毕业之后，刘纲纪
从此与珞珈山结缘。

李达非常理解、尊重并支持刘纲纪的兴趣与选择，在他离
开北京仅一个月后，又将刘纲纪送回北大进修美学和艺术，并
专门给北大党委书记江隆基教授和著名美学家蔡仪先生写了
介绍信。两年多后，刘纲纪返回武大任教，至此60个春秋，珞珈
山的夜晚总有一盏明灯在亮。

华中科技大学哲学系教授李耀南1997年考入刘纲纪门下
读博士，当时只读过刘纲纪的书，仰慕大名，从未见过面，在参
加了博士入学考试之后，李耀南忐忑地敲开了刘纲纪的办公

室大门。
初次见面，两人长谈了两个小时。李耀南回忆称，当时

已经60多岁的刘纲纪思维敏捷，言谈之间饱含激情，一种渗
透理性光芒的激情，时刻不能懈怠的学风，至今感召着
自己。

博学乐观，成风化人

刘纲纪晚年有一个遗愿，为进一步

摆脱当年思考的时代局限性，他要重写

中国美学史，在病床上仍然坚持

文革期间，刘纲纪被下放在襄阳一个农场负责放鸭，正是
在池塘边，刘纲纪没有忘记读书，他读了朱光潜对黑格尔110
万字的巨著《美学》译作等。

清苦的生活，很快迎来了思想著作的井喷，回到武汉
之后，他在夫人所在单位——武汉理工大学的一间狭小的
宿舍里，一张小凳旁，流着汗，陆续写下了多篇艺术哲学
著作。

“作为一个纯粹的学者，为我们后辈树立了如何做一个
学者的榜样。”我国著名哲学家、华中科技大学教授邓晓芒
当年研究生毕业后留在武汉大学任教，同刘纲纪在哲学系
共事达30余年，对刘先生的学问和人品多有了解和浸润。
“刘先生有坚定的学术信念和人格操守，直到耄耋之年，仍
然殚思竭虑，笔耕不辍，把整个一生都献给了我国的美学研
究事业。”

“我不同意你这个观点！”易中天38年前的硕士论文答辩
会上，刘纲纪是答辩评委之一，两人因为学术观点不同，在会
上发生争论，易中天也大胆地回应“我还不同意你这个观点！”

尽管两人当场争执得面红耳赤，但是刘纲纪仍然对易中
天的论文给予高度评价，打了优秀。

正在国外、来不及赶回国内参加追悼会的易中天感慨：
“这样的师德师风，让我终生难忘。”他遥寄挽联一副以表哀
悼：大美无言，治学本当知纲纪；中庸有道，为师原不计
逆从。

李耀南告诉记者，刘先生对学生有一个要求，就是要大
胆独立思考，绝不允许学生盲从。作为一名导师，他更注重
因材施教，不仅指出学生学问短板，更关注学生的性格不足
之处。

李耀南回忆，自己从农村出来，刚开始性格上有些胆小怕
事，刘先生看出问题后，经常教育他，胆子要大一些，不要怕。

“这个问题你已经想清楚了，如果是你没表达好，那就是
你没本事！”博士论文预答辩时，看到李耀南又有些胆怯，这一
次刘纲纪有些急，这一番少见的发火，也激了一把李耀南。

最后，论文答辩现场上，李耀南放开表达，侃侃而谈。
顺利通过答辩，刘纲纪非常高兴，拉着李耀南合影留念，

这一难忘瞬间，李耀南至今珍藏在家。
如今在武汉理工大学艺术与设计学院任教的张完硕教授

最幸福的一件事，就是作为一名韩国博士留学生，当年先生每
周给他一个人上一门课。台上70多岁的先生侃侃而言，台下张
完硕似懂非懂。回去后，还要反复听录音，不明白的地方下次
再请教一番，老师就又讲一遍。

“先生不用电脑，从来手写，手指上磨了厚厚的茧。”如今
在华中师范大学文学院工作的王海龙博士，曾跟过刘纲纪先
生5年时间，他见证了80多岁的老人，熬夜帮博士生修改论文
的过程。“先生对学问和学生都极负责任，从来亲力亲为。写
书，从查资料到最后，都要自己完成。”

刘先生的2008级博士李红霞含泪追忆：说来惭愧，我的博
士毕业论文，也是先生熬了一个整夜修改的。那天从先生手里
拿回他修改过的论文，看到先生憔悴的面容，还有熬夜后的眼
睛，心中满是愧疚。那时递交给先生的博士论文，我还没来得
及写前言，先生高屋建瓴地把我论文将来要做的，而我还未能
看到的方面指了出来。

王海龙有些痛心地说：“这几年先生身体已经不如从前，
但是他从不拒绝学生的活动，非常支持年轻人。”曾担任武大
研究生会主席的吴汉勋透露，武大书画协会主办的全国大学
生樱花笔会，已经举办30多年，刘纲纪先生一直坚持亲临现场
开笔、点评，身正为范，启蒙激励着一代代珞珈山的年轻人追
求美好。

“未来只能怀念先生的音容笑貌，细读著作，追忆精神，继
承遗志。”武大哲学学院院长吴根友说，每次拜访先生，都是在
谈学问，先生特别自然地表达对中华深厚文化传统的自信，也
有着强烈的文化使命感。

吴根友透露先生晚年遗愿：为进一步摆脱当年思考的时
代局限性，他要重写中国美学史，在病床上仍然坚持。“作为后
人，我们希望先生的遗稿很快能整理出版，让世人更好地了解
他对一些问题更深入思索的成果。”

“在目前的中国美学界 ，无论

从美学理论上 ，还是从对美学史的

了 解 和 掌 握 上 ，他 都 是 数 一 数 二

的 … … 他 一 直 埋 头 工 作 ，不 计 名

利，对科学有献身精神。”

德国著名汉学家卜松山教授

将刘纲纪先生视作“中国美学领域

最具影响力的两位学者”之一 。而

卜教授所说的另一位学者是李泽

厚——— 刘纲纪先生的北大同学 、合

作者 ，两人并称“北李南刘”。李泽

厚 曾 在《 浮 生 论 学 》一 书 中 写 下 ：

“做 美 学 研 究 的 当 代 我 们 这 辈 人

中 ，我 认 为 刘 纲 纪 是 最 不 错 的 。”

“虽然他最近还很厉害地批判我 ，

但他有哲学深度。”

▲刘纲纪先生生前照片。武汉大学供图

（上接13版）

“这辈子够了”

在今年的牦牛博物馆馆庆活动上，亚格博在致辞中以藏
汉双语告诉人们，这可能将是他最后一次以馆长的身份参加
这个一年一度的庆典。

他已经65岁，觉得该给牦牛博物馆找位新馆长了。
“听到这消息，我既心酸，又欣慰。”北京大学教授、原常务

副校长吴志攀说，“心酸的是，博物馆中的牦牛们将告别这位
精心照料它们的老阿爸；欣慰的是，这位年近古稀、搭上老命
去工作的老援藏干部终于可以歇口气了。”

20世纪 80 年代，亚格博差点走上职业作家的道路 . 后
来他回北京工作的 20 年，几乎放弃了写作。

西藏是他创作的氧气，二度进藏，他边建博物馆边拾起
笔，连续写出《藏北十二年》《最牦牛》《形色藏人》三部非虚构
作品。

年轻时钟情于诗歌和小说，如今，亚格博发现“真实比虚
构更离奇。”他在一篇文章中写道，要了解今天的西藏，“最重
要的是生活在当代西藏的人，是他们的身世和经历、故事和命
运。”

吴志攀用化名为《藏北十二年》绘制了上百幅插画，他的
女儿则是书中故事的英文译者，亚格博的养女桑旦拉卓是这
本书的藏文译者。

亚格博不擅长谈论自己，即使我们为他的故事而来，他热
情讲述的也大都是朋友们的故事。

有时候，他会思考一个人的价值到底何在，他觉得肯
定不在于能挣多少钱、有多大名。回首自己一路走来，他不
无得意：“我这个人啥也不会，做了牦牛博物馆，这辈子够
了。”

“无言的战友”

2019年7月1日，一场特殊展览在西藏牦牛博物馆开幕。这
场名为《无言的战友》的特展，是牦牛博物馆给中国共产党建
党98周年、中华人民共和国成立70周年、川藏和青藏公路通车
65周年、西藏民主改革60周年的献礼。

“无言的战友”就是牦牛，这是亚格博的研究成果。
2018年夏天，年过花甲的亚格博，在成都的街巷深处几经

辗转，终于在干休所找到了98岁的解放军十八军老同志魏克。
这是与西藏结缘的两代内地干部的一场“牦牛会”，因为亚格
博在研究牦牛对中国革命的贡献时发现，当年亲历十八军进
藏、和平解放西藏的魏克，曾用“无言的战友”形容牦牛对解放
军进藏不可替代的帮助。

据魏克了解，在川藏、青藏公路通车前的近5年时间里，藏
族人民出动牦牛达100多万头支援解放军运输。这些牦牛，不
仅默默无言地给部队运来了物资，还是解放军在冰天雪地进
军时的开路先锋！

亚格博更多的研究发现，令我们对“无言的战友”更加肃
然起敬：

——红军长征过雪山草地，在中国革命最困难最危急的
关头，藏族人民赶着牦牛支援红军。革命胜利后，毛泽东曾对
藏族老红军天宝说，“中国革命在某种意义上说就是‘牦牛革
命’。”

——解放军十八军老同志王贵说过：“如果说淮海战役的

胜利，是人民群众用小车推出来的；那么，西藏和平解放的胜
利，是党的政策的胜利，也是藏族人民用牦牛驮出来的。”

——1950年，人民解放军进军西藏。当时没有公路，部队给
养全部靠人背牛驮，藏族群众用牦牛支援前线，发挥了重要作
用。藏族支前模范曲美巴珍赶着自家的牦牛，为人民解放军驮
运物资，至今仍被传颂。

——在西藏平叛和民主改革过程中，赶着牦牛支援人民解
放军的藏族群众，也比比皆是。

——在 1962 年中印自卫反击战中，边境交通极为不便。据
当时的作战参谋、后任西藏林芝军分区副司令员李春同志回
忆：“没有公路，印军想不通，中国军队靠什么供给给养？以为我
们有什么高级食品，吃一顿能管好几天。其实，我们就是靠老乡
支前，靠牦牛运输。”

—— 20世纪 80 年代，西藏阿里波林边防连战士收养了一
头无人认领的黑牦牛，这头牦牛为战士驮水十多年，直至衰老。
战士们为其养老送终、建墓塑像，向南疆军区申报并获得批准
为其荣立三等功，这在军史上独一无二。

当年进军西藏时的十八军军长张国华之女张小康、政委谭
冠三之子谭戎生、西藏区党委书记阴法唐之女阴建白，参观《无
言的战友》深受感动：没想到有这么精彩的展览，没想到博物馆
把十八军记得这么深！

牦牛文化也是红色的！在拉萨市“不忘初心、牢记使命”主题
教育活动期间，很多单位组织党员干部参观《无言的战友》特展。

在这里，他们能听到《初心 使命》的童声合唱：“我们不忘
初心，五星红旗飘扬喜马拉雅；我们牢记使命，西藏大地开遍幸
福之花。啊，岁月流淌，追梦者永向天涯。”

这首歌，作词的是亚格博。
追梦者永向天涯！这是革命前辈的精神不朽。
追梦者永向高原！这是共产党员吴雨初的初心流淌——他

的心，永驻精神高地。

“老 牦 牛 ”

▲亚格博戴着用牦牛毛编织成的眼镜。牧区没有
墨镜，牧民用这种眼镜防止雪盲。 本报记者觉果摄
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